



AVISOS.

EL COMERCIO.

Con este número comienza el tercer trimestre de este periódico. Se replica a los señores Agentes se sirvan dar cuenta de su cometido, así como a los señores suscritores cancelar sus cuentas, los que no lo hayan hecho.

Guayaquil, Octubre 15 de 1875
EL ADMINISTRADOR.

RELOJERIA LIBERAL

BORRERO N.º 1.

Se componen los relojes de los libros por la mitad de su valor; los de los conservadores por ningún oro del mundo. Esmero, prontitud y buen trabajo, garantiza el que suscribe

Luis Affre.

"LA ECONOMICA"

JUNTA GENERAL DE ACCIONISTAS.

Terminado el año económico de la sociedad, convocase a los Señores socios para la junta general ordinaria en el salon de la bolsa, a las doce del día 31 del mes de octubre.

Guayaquil, Octubre 15 de 1875.
El Directorio.
num 49-51.

JOSE J. AGACIO.

CASA DE COMISION.

VALPARAISO.

Chile.

num 49-53.

Ajentes del Lloyd

EN GUAYAQUIL

L. C. STÄGG & Cº

num 49-51.

ALOS AGRICULTORES.

En la hacienda "Venecia" de los señores José Rosales y Ca., sita en la parroquia del Milagro, se pila arroz a ocho reales quintal. Teniendo una buena máquina, bien montada, dirigida por un hábil maquinista, el trabajo se hace con facilidad y perfección, dejando enteros el grano. A fin de evitar demora a los interesados, al recibir una cantidad de arroz en casaca, se devuelve pilado, del que tiene la hacienda.

num. 44

RELOJERO SUIZO.

Tengo el honor de anunciar al honorable público, que he trasladado mi relojería, a la calle del Comercio bajo la casa de la tienda señora Carmen Ferrnola frente a la casa de Policia.

Se componen relojes i cajas de música por difícil que parezca la composición.

Se garantizan todo trabajo y las obras se entregan con puntualidad.

Guayaquil Octubre 1.º de 1875.
Gaspar Bodmer.
num 44-53.

GRAN DEPÓSITO

DE MANTECA!

En la tienda de la Campana, situada bajo el reloj público, se recibe y incensalmente Manteca norte-americana de los más acreditados fabricantes, en toda clase de envases.

Contando con relaciones especiales y un capital suficiente para hacer nuestras compras a crédito en el mercado de Nueva York podemos ofrecer al público consumidor la celebrada Manteca del fabricante W. H. Popham, marca Chanco, a los precios siguientes:

Barricas de 3 quintales... a \$ 29 quintal.
Cañetes de 3 arrobas... 30
Calderecas de 10 libras... 3 cada una.
Cañetes de 25 libras... 74
Manteca superior... reales libra.
VINOS LEGÍTIMOS DE BORDEAUX:
Gran vino Chateau Kirwan... \$24 caja.
" Margaux... 18
" Larose... 9
Champagne legítimo de Luis Roederer... 40
" Cluquet... 36
El celebrado conao de la casa Godard (del año 1860)... \$40 c.
" Baccin... 41 c.

Caucho, Caucho, Caucho.

En la tienda de la Campana, bajo del reloj público, se compra caucho de buena clase a razón de \$21 gl.

v. 50 25-47.

CANDIDATURA CONSERVADORA.

Se hallan de venta una acción de sitio en el Camito, jurisdicción de la parroquia de Caracal en la provincia de los Rios. Un magnífico, espacioso solar situado en la calle real de esta ciudad, frente a la casa de la señora Delfina Sánchez, inmediato al primer puente. Para cualquier negocio, véase al señor Nicolás Ynfante recomendado por el dueño de dichos inmuebles.

v. 7. num. 44-49.

Compañía Sud-Americana de Vapores.

Línea mensual entre el Callao, Paíta, Guayaquil, Buenaventura y Panamá.

Salida del CALLAO	el 10 de cada mes.
PAITA	13
Llegada a GUAYAQUIL	15
Salida de GUAYAQUIL	17
Llegada a BUENAVENTURA	17
PANAMA	19
Salida de PANAMA	el 25
BUENAVENTURA	27
Llegada a GUAYAQUIL	30
Salida de GUAYAQUIL	31 6.10
Llegada a PAITA	1.º 6.2
CALLAO	3 6.4

Movimiento de vapores en Guayaquil, para el mes de Octubre de 1875.

VAPOR "COPIAPO"
Su capitán G. Gerken,

Llegará con correspondencia, pasajeros y carga, procedente de VALPARAISO y RETURNO, el día MIERCOLES 13; y se despachará con MALAS, pasajeros y carga para BUENAVENTURA y PANAMA, el mismo día MIERCOLES 13; por la mañana.

Regresará de dichos puertos el día SABADO 20; y se despachará con correspondencia, pasajeros y carga, para Valparaiso e Intermedios, el DOMINGO 31; por la mañana.

El vapor que se despacha de este puerto el 13, de cada mes, para BUENAVENTURA y PANAMA, admite carga y pasajeros, a precios muy reducidos, para Europa, Estados Unidos, Antillas, Mejico, San Francisco, Centro América, etc. de según arriego establecido con todas las líneas del Atlántico y Norte del Pacífico.

SALEN VAPORES DE COLON

de la Royal Mail Steam Packet Co.	para Plymouth, Cherbourg & Southampton el 21 de cada mes
" Hamburg American Packet Co.	para Plymouth, Havre & Hamburgo 21
" Compagnie Generale Transatlantique.	para Burdeos y el Havre 20
" West India & Pacific Steam Ship Co.	para Liverpool, directamente 24
" Pacific Mail Steam Ship Co.	para New York 1.º 16
San Francisco y Centro América 25	

El vapor que se despacha los días 1.º 6 11 de cada mes, para VALPARAISO y RETURNO, admite carga y pasajeros a precios reducidos para Europa, por la vía del ESTRECHO DE MAGALLANES según arriego establecido con la compañía inglesa Kosmos, la que despacha sus vapores del Callao del 20 al 28 y de Valparaiso en los primeros días de cada mes.

Para más informes, diríjase a

Bunge & Cº
AGENTES DE LA COMPAÑIA SUD-AMERICANA DE VAPORES

Compañía Sud-Americana de Vapores EN CONEXION CON LA

"COMPANIA JENERAL TRASATLANTICA"

En adelante se expedirán, en esta agencia, boletos de PASAJES DIRECTOS, para Saint Nazaire, y órdenes para embarque de TESOROS A París; en conexión con los vapores franceses del Atlántico, a los precios muy reducidos.

Guayaquil, Agosto 25 de 1875.

BUNGE & CA
Agentes de la Compañía Sud-Americana de Vapores.

DEPARTAMENTO.

Se alquila uno muy cómodo en la calle del comercio, casa de Don Manuel Rendón, el que lo quiere puede verse con el Dr. Francisco Rendón que viva en la misma casa.

Guayaquil Octubre 1.º de 1875.

num. 44.

"HOTEL DEL UNIVERSO"

Desde el 21 de Agosto quedó abierto el "Hotel del Universo", ni omitiéremos gusto alguno, para poder formar un verdadero hotel, con todas las comodidades i elegancia que requiere un establecimiento de esta clase.

En cuanto a la cocina, tenemos un buen conocedor del arte culinario, podemos asegurar a las personas que nos honren como pensionistas, que ella será de lo mejor, tanto por la variedad de platos, como por el esmero i cuidado que pondremos en conseguir siempre, los mejores víveres que se encuentren en el mercado.

Nuestra cantina se hallará constantemente surtida de distintas clases de licores de superior calidad.

Dos magníficos billares que tenemos en la misma casa, formará el recreo de los amantes de este noble juego.

En el mismo hotel, se encuentran cuartos cómodos i decentemente amueblados para los viajeros.

Se sirven comidas fuera i dentro de casa, banquetes &c., dándonos arto anticipadamente.

PARODI HOS. & YVAR.
8 ma. n.º 29-56.

SAN JACINTO EN VINCES.

El día 14 de Noviembre del presente año tendrá lugar, en la santa Iglesia de esta parroquia, la fiesta religiosa del célebre santo de este nombre que celebra el señor Juan A. Gramas, quien en unión de sus vecinos invita a los devotos a que contribuyan con su asistencia a su mayor solemnidad.

v. 7. n.º 48-54.

CIRUJANO DENTISTA

TRASLACION DE OFICINA.

EL DOCTOR FRANCISCO N. RENDON, cirujano dentista ha trasladado la oficina, de la calle de la Paz, que estaba, a la del Comercio, casa de Don Manuel E. Rendón.

El objeto que dicho profesor se ha propuesto es dar más amplitud a sus operaciones, ofreciendo a su numerosa clientela toda clase de comodidad.

Los instrumentos y aparatos de que se vale son de los últimamente perfeccionados en los Estados Unidos, ejecutando por medio de ellos toda clase de operaciones, como ortodoncia de dientes y muelas, colocación de dentaduras completas y parciales por todos los sistemas, conque el de los más perfectos, &c. &c., consultando al mismo tiempo la economía en sus precios.

Para las extracciones sin dolor, ap. lica el clorofórmio, el éter, niquita y el aparato de Richardson.

Los servicios que el expresado profesor prestará al público, en su propia oficina, los días de trabajo serán desde las 7 de la mañana hasta las 4 de la tarde, y de esta hora, hasta las 5 se ocupará en las casas particulares donde lo necesitare. Teniendo en consideración que muchos personas, por sus ocupaciones no pueden concurrir los días comunes, ha resuelto abrir los días de hasta de 7 a 10 del día.

Las personas ejetramente pobres, que no puedan pagar, serán servidas gratis, los sábados de cada semana.

GARANTIZA TODOS SUS TRABAJOS.
Tiene de venta Polvos Dentífricos y Cepillos de dientes de superior calidad.
Guayaquil, 8 de Julio de 1875.

GRAN BOTICA ECUATORIANA

Calle del Malecon Núm 95.

SE RECIBEN MEDICINAS TODOS LOS 9 Y 23 DE CADA MES, DE LOS FABRICANTES MAS ACREDITADOS DE INGLATERRA, FRANCIA Y ESTADOS UNIDOS DE AMERICA.

UN SURTIDO COMPLETO DE MEDICINAS USADAS HASTA HOI Y DE LAS ULTIMAMENTE DESCUBIERTAS.

VENTA POR Mayor y Menor
Drogas francesas, inglesas y americanas.

GRAN REBAJA DE PRECIOS.

MIS HECHOS ME JUSTIFICARAN.

Desearo de cumplir el deseo de la GRAN BOTICA ECUATORIANA con lo que ha ofrecido al público, tiene el gusto de comunicarle; que acaba de recibir a mas del surtido que le viene dos veces al mes, una extraordinaria remesa de medicinas de nuevos descubrimientos, y muy frescas, las que pone a la orden del respetable cuerpo médico, tanto de esta ciudad, cuanto de toda la República.

PARA LOS EMPERICOS.—Posee la Gran Botica Ecuatoriana, un completo surtido de píldoras, ungentos, emplastos &c. &c. que pueden usarse sin receta de médico y sin riesgo ninguno.

PARA LOS ADICTOS A LA HOMEOPATIA.—Se acaba de recibir un extenso surtido de remedios homeopáticos en cajas y estuches de bolsillos, teniendo además de venta la obra del doctor C. Hering, (en español.)

Se publica a continuación la lista de las medicinas nuevas recibidas en la Gran Botica Ecuatoriana y de otras que se habían agotado.

- | | |
|--|--|
| Píldoras, aceite y polvos Defresue | Cápsula indiana de sándalo y cubeba por Geusandl |
| Seda química de Hébert | Polvos junínos de James. |
| Papel | Jalea de aceite de higado de bacalao. |
| Quina real con copitas | Sulfato de soda. |
| Jarabe, hojas y Elixir Jaborandi, depurativo | Cápsulas de aceite ricino. |
| saborífico y sinárgico. | Perlas de trementina. |
| Vino y jarabe de Dusart. | Grajes de Bisulfato de quinina. |
| Píldoras con base de fosforo. | Crema de limón. |
| Fosforo, nuez vomíca y sulfato de quinina. | Ambk. gris. |
| " " " " | Cloruro de oro en frascos de un grano. |
| " " " " | Jarabe de Bromuro de potasio. |
| " " " " | Suspensores de hilo, algodón y seda. |
| " " " " | Polvos de hierro mang ínicos. |
| " " " " | Elixir de Thiermes. |
| " " " " | Repigatorios de Albespyrre. |
| " " " " | Soluzeros para hacer agua de soda. |
| " " " " | Suspensores de hilo, algodón y seda. |
| " " " " | Brigetos de diversas clases. |
| " " " " | Cigarrillos Turcos. |
| " " " " | Polveros para matar insectos. |
| " " " " | Polvos de hierro mang ínicos. |
| " " " " | Acetate de ligado de bacalao de muchas clases. |
| " " " " | Vino de quinim de Labarraque. |
| " " " " | Vino deid. Leconte en botellas enteras i media |
| " " " " | G uayaquil, Agosto 5 de 1875. |

JOSE MARIA ESTRADA.

BABAHYO.

Consignatario y agente comisionista. Diez años de experiencia. Recibe y despacha toda clase de cargamentos y despacha cuenta comision se lo confie, todo con actividad y economía, cobra por agencia precios establecidos y módicos convencionales.

v. 10. n.º 13.

AL PUBLICO.

El que suscribe alquila su casa situada en el bajo.

Ofrece las comodidades necesarias para una familia numerosa.

El arriendo lo hace por altos y bajos por el termino de ocho años forzoso y uno voluntario.

Cludio Escorero
Guayaquil, Octubre 5 de 1875.

M. R.

EL COMERCIO.

Guayaquil, Octubre 19 de 1875.

LIBERTAD ELECTORAL.

La República es el principio y el término de la civilización...

Pero la República no es la institución teórica de los buenos principios...

La independencia de un estado es el primer elemento que constituye su vida política...

La forma del gobierno democrático se resume en la voluntad nacional...

La libertad muestra en lo absoluto el rumbo de la civilización moderna...

La libertad muestra en lo absoluto el rumbo de la civilización moderna...

La libertad muestra en lo absoluto el rumbo de la civilización moderna...

La libertad electoral prepara los gobiernos fuertes que resisten a los embates de la revolución...

Todos los males que han afligido a la República, contentando en ella los movimientos del progreso...

Hay en la República entera y en las vías de la civilización y se extinguen los odios de partido...

San Francisco de California, Setiembre 25. Dice un despacho de San Diego que la revolución en Sonora terminó el 28 de Agosto...

cion de presidente que está verificándose en la República.

La libertad electoral ha triunfado en la lucha de los intereses personales...

CRONICA EXTERIOR.

ESPAÑA.

Madrid, 25 de Setiembre.—El ejército del Norte se encuentra al rededor de las posiciones de los carlistas.

El general Loma ha derrotado a las huestas del Pretendiente en la línea de Valmaseda...

Madrid, 26 de Setiembre.—Elduque de Deza ha dado instrucciones a M. Canardry para que reclame energicamente del gobierno español...

Madrid, Setiembre 27.—Dice el Diario Español que el Gobierno está decidido a que se proceda en breve a las elecciones para diputados.

El rey de España entregará el capelo a monseñor Simoni cuando tenga lugar la ceremonia de la investidura.

Se dice que los carlistas han hecho fuego varias veces cerca de Motrico sobre un buque de guerra inglés.

Santander, Setiembre 27.—Los carlistas más importantes del país y los comités del mismo partido en el extranjero, hacen grandes esfuerzos para persuadir a don Carlos a que abandone la lucha.

Roma, Setiembre 27.—Ayer se envió al Nuncio de San Santidad en Madrid, cardenal Simeoni, una copia de la nota que el señor Cánovas del Castillo remitió al Vaticano cuando ocupaba la presidencia del consejo de ministros.

Esta nota promete el restablecimiento del concordato.

ALEMANIA.

Londres, Setiembre 27.—Dice la Pall Mall Gazette en un telegrama especial de Berlín que el dean Suszinsky se ha unido a los católicos viejos...

LA INSURRECCION EN ORIENTE.

Londres, Setiembre 25.—Telegrafan de Berlín a la Pall Mall Gazette, diciendo que la Puerta se niega a hacer toda clase de concesiones mientras los insurrectos no se sometan completamente.

Constantinopla, Setiembre 25.—Han regresado de Trevigne los consules inglés, francés y ruso, y han puesto en conocimiento de sus respectivos embajadores que su misión ha fracasado por completo...

Belgrado, Setiembre 25.—Los turcos fastidaron el sábado por la noche a dos oficiales serbios en las inmediaciones de Mosoh y en territorio serbio.

Constantinopla, Setiembre 27.—El viernes llegaron a Mostar los comites de Alemania, Austria e Italia. En vista del fracaso de la misión, los embajadores inglés e italiano declararon que creían que su misión había terminado.

MEXICO.

San Francisco de California, Setiembre 25. Dice un despacho de San Diego que la revolución en Sonora terminó el 28 de Agosto...

ros. Los combatientes sumarian en todo unos 1000 por partes iguales. Se ha publicado la ley marcial en la mayor parte del país hasta que reine la tranquilidad mas completa.

BRASIL.

Rio Janeiro, Setiembre 25.—El congreso de los diputados ha sancionado la solicitud del emperador para su viaje a Europa y los Estados Unidos.

GUATEMALA, CUBA Y LA UNIÓN CENTRO-AMERICANA.

[Colaboracion de El Universo del Salvador.] Profunda indignación nos ha causado la noticia de la llegada del brigadier de marina don Eduardo Butler a la capital de Guatemala...

Profunda indignación nos ha causado la noticia de la llegada del brigadier de marina don Eduardo Butler a la capital de Guatemala...

Por qué, pues, se lo intenta privar de uno de sus más sagrados derechos? En qué fundará sus necias pretensiones el gobierno de Madrid, para hacer semejante proposición al gobierno de Guatemala?

Cuba, mas que ninguna, merece nuestras mas ardientes simpatías, porque forma parte del bello y rico mundo descuberto por Colon; porque es una víctima sacrificada en aras del despotismo español...

Ellos aguardan que el pabellon en que hoy se ostenta la estrella solitaria, flameará al soplo de la libertad en los lugares en que para oprobio de los americanos, tremola aun la bandera española.

Los cubanos es un formidable atleta que no cederá un palmo de la tierra comprada con la sangre de sus hermanos...

La hora de la completa redención de Cuba está para sonar en el reloj del destino, y los filios españoles tendrán que retirarse avergonzados y desparovidos...

Cada cubano es un formidable atleta que no cederá un palmo de la tierra comprada con la sangre de sus hermanos...

Las sombras venerandas de Agramento y de Sepédes, se ciernan en medio del humo del combate y los animan.

Con el mas vivo interes seguimos con los ojos del alma los movimientos de los patriotas cubanos, que avanzan hacia la Habana con intrepidez y no dudamos que pronto, si pronto sus esfuerzos serán coronados con el éxito mas brillante...

Y entonces elevarán hasta el cielo un himno de gratitud al Dios de los ejércitos por haberlos protegido; se levante al que cantó el pueblo hebreo al salir de la servidumbre de Egipto.

Mientras que aquello es real: mientras que túcea para los que luchan la aurora del día de su independencia; mientras que llegue el momento venturoso de arrear al último verdugo del territorio de la reina del Caribe...

De ese procedimiento de ayo magnánimo, resultará que los cubanos proscritos de su patria por sostener la lucha titánica contra sus opresores, encontrarán paises hospitalarios...

No hay que arrojarse por las exigencias de la cancillería de Madrid; pues fuere cada nación por la posesion de sus derechos, nada conseguirá, sino el desprecio, arrojándole un baldón mas sobre su frente.

En cuanto a Guatemala, creemos que sin menoscabo de su dignidad, arreglará la cuestion promovida por el rey de España, cuestión que al siquiera mereció la atención de gobiernos que tienen conciencia de llevar sus deberes respectivos.

La venida del brigadier Butler, es una amenaza indirecta para los Estados que como Guatemala son pequeños en habitantes, se quiere impedir así que la causa de los cubanos gane aflocciones en América...

En presencia del acontecimiento que comentamos respaldamos la idea sublime de la Unión Centro-Americana.

No mas egoismo, no mas ambiciones locales, danse las Repúblicas de Centro-América para ser grandes, fuertes é invencibles.

La unión hace la fuerza, se ha repetido tantas veces, pongamos en práctica esa sabia máxima política.

Compláse el pensamiento que acarició el patriota Morazan, de lo contrario, seremos responsables de los males que caigan sobre nuestros hijos ante la posteridad.

Jeremias Guandique.

INSERCCIONES.

EL MUNDO AMERICANO.

DESCUBRIMIENTO.—ORIGEN DE SUS HABITANTES.

Acercábase los días postreros de aquella época luctuosa que comenzó a contarse desde que los bárbaros del norte...

Ya he llegado al fin la hora en que la humanidad, saliendo de aquel profundo letargo, debía encaminarse de nuevo al cumplimiento de los grandes destinos que le habian fijado la Providencia.

Pue entonces cuando apareció aquel hombre extraordinario que, concentrando en si todas las fuerzas necesarias para vencer la resistencia del patriotismo...

Aquel hombre portentoso había recorrido como peregrino muchos pueblos, de la tierra, en busca de un apoyo salvador...

Aquel hombre portentoso había recorrido como peregrino muchos pueblos, de la tierra, en busca de un apoyo salvador...

Ningun día mas digno de eterna memoria registra en sus paginas la historia de la humanidad. Ninguna empresa de los hijos de la tierra les ha dado mayores beneficios!

El género humano con el descubrimiento de América vio abrirse ante sus ojos nuevos y dilatados horizontes...

II.

Vuelto Colon a Europa, el feliz éxito de su empresa como las noticias que dio de las tierras descubiertas y de las riquezas que encerraban, alentaron naturalmente en muchos el pensamiento de hacer nuevas excursiones; y bien pronto se vieron los mares poblados de aventureros que iban en pos de riquezas y dominación; de suerte que para 1540, ya se conocían casi todas las costas del Nuevo Continente.

Cuanto en estas inmensas regiones se ofreció al ojo del espectador, fué motivo de gran admiración. La novedad de sus plantas, la de sus animales y sobre todo la de sus habitantes, fueron, como lo son aún, objeto del mayor y provechoso estudio.

La primera y principal de todas las cuestiones que desde aquella época se debatían sobre estas comarcas, es el origen de sus habitantes. Aislado en medio de los mares; contentiendo populosas naciones que habían llegado al grado de civilización en que los pueblos se constituyen bajo formas algo dignas de la naturaleza del hombre como ser perfecto; sin relaciones de ningún género con el resto del mundo, presentéase la América a los ojos de la filosofía velada con las sombras del misterio. Los sábios europeos no pudiendo desprenderse de la relación bíblica, buscaron con todo ahínco manera de explicar el origen de los americanos de acuerdo con las antiguas tradiciones; mas esto fué en vano, pues ningún fruto se ha recogido de tales trabajos.

En tiempos muy recientes la geología y la paleontología han sacado del seno de la tierra osamentas humanas en medio de despojos orgánicos pertenecientes á épocas anteriores á aquella en que la cronología bíblica fija la aparición del hombre sobre la tierra; y el espíritu filosófico de nuestros tiempos, poniendo a un lado cuanto pudiera estorvarle en su camino, ha proseguido sus grandes tareas, desentrañando del polvo de la antigüedad un mundo enteramente desconocido. Los resultados obtenidos por estas ciencias, han contradicho el texto sagrado, y así, el edicto de la historia humana ha sido desquiciado por su base. El hombre en tanto que en pos del verdadero punto de partida; y de sus investigaciones consagradas a este fin ha tomado su origen la ciencia prehistórica.

Es, pues, de los trabajos de la geología y paleontología que se verifiquen en América, que podrá deducirse de una manera indisputable de dónde se derivan sus habitantes indígenas. Y mientras los incansables ministros de estas ciencias no encuentran resultados satisfactorios en esas regiones apenas es posible deducir algo probable de sus ciencias, monumentos, lenguas, costumbres y religión, coleccionados con los de los demás pueblos de la tierra.

III.

Si examinamos la mitología mejicana en lo que respecta á los grandes trastornos del universo, hallaremos en su fondo las mismas ficciones cosmogónicas de los egipcios; las cinco generaciones que nos cuenta Esodo; las cinco edades de que habla la tradición en el Tibet; y los cataclismos que han destruido varias veces la raza humana, según refieren los libros sagrados del Indostán.—Los mejicanos creen, con arreglo á sus pinturas religiosas, que antes que el mundo del sol que hoy nos alumbraba, hubo cuatro, que se han apagado uno después de otros; que estos cuatro soles marcaron otras tantas edades, en las cuales nuestra especie fué aniquilada por inundaciones, incendios, terremotos y huracanes; que después del cuarto sol, el mundo estuvo sumergido por 25 años en densas tinieblas, en medio de las cuales el género humano fué reorganizado, antes que apareciera el quinto.

En sus tradiciones sobre el diluvio hay una admirable analogía con la relación del Génesis. Los mejicanos creyeron el diluvio, Tespi ó Colocock, se cubrió en una nave con su mujer e hijos, animales y semillas; y que cuando las aguas se retiraron por voluntad del Gran Espíritu, Tespi soltó un buitre que no volvió; hizo lo mismo con otras aves, y solo regresó el colibrí, trayendo un ramito verde; y viendo que la naturaleza había vuelto á ser reanimada por el sol, salió de la nave. Los astecas y traslecatlan preferían que solo se habían salvado del diluvio siete gigantes que eran entonces los pobladores del país de Anahuac, en la profundidad de las cavernas; que uno de ellos, Xóhú, erigió una colina artificial en forma de pirámide, en memoria de la montaña Tíloco, en donde se había salvado; y que, enojados los dioses á ver levantar aquel edificio, lanzaron fuego sobre él, el cual mató muchos obreros, por cuya razón la obra quedó imperfecta [1].

Los mismos recordaban la dispersión de las pueblos bajo el símbolo de una paloma, que posada sobre un árbol daba á cada uno de los hombres, hasta entonces mudos, un lenguaje diferente; de lo cual se originó la dispersión de las quince familias [2].

(Continuara.)

terizando sus trabajos le arrebató el lauro de la victoria y los conduco por una serie de sacrificios al martirio y á la muerte. Vieron, como uno de estos, fué el general Francisco Miranda. El amor de lo grande y de lo justo le inspiró sublimes ideas: á practicar la conditio, su ingenio y su valor; pero, pérfida la fortuna, le somrió primero pavor luego condució al sacrificio!

Nació en la ciudad de Caracas * de padres ricos y laboriosos, que posaban en alto grado lo que vale más que todo, la honradez, timbre que más precioso con que puede enorgullecerse una familia. Apenas la luz de la razón comenzó á escanminar sus pasos, cuando siguiendo su natural deseo buscó manera de entrar en la carrera de las armas; mas no pudiendo alcanzar en su patria el puesto que deseaba, por la egoísta oposición que le hicieron los nobles del país, pasó á España y allí obtuvo el grado de capitán. Luego formó parte del ejército español, que vino á favorecer la emancipación de las colonias inglesas; y las ideas regeneradoras que desenvolvía la revolución americana se arraigaron en su corazón. Su espíritu investigador y penetrante alcanzó á comprender entonces que los hijos del Nuevo Continente estaban, llamados á cumplir grandes destinos, luego que cesara de oprimirlos el yugo que los mantenía en triste cautiverio; y que aquellos instantes encendidos en su pecho, no apagarán jamás, el deseo de contribuir á la libertad de aquellos pueblos, y todos sus conatos se encaminaron á este noble fin.

Sin embargo, ninguna circunstancia propicia se le presentó para poner en práctica sus pensamientos, porque después de esta guerra pasó á la Habana, bajo las órdenes del capitán general D. Juan Manuel Cagigal, quien le distinguió con particular predilección. Luego, algunas especulaciones mercantiles con las islas británicas emprendidas por Cagigal y él, dieron origen á la maledicencia punto de mira para levantar contra él la falsa acusación de que querían poner en manos de los ingleses la ciudad de la Habana. Por esta causa vieronse ambos perseguidos; pero Miranda, sustrayéndose de los golpes de sus enemigos, que eran poderosos, se dio á viajar por toda la Europa en el interesante estudio de las instituciones y desenvolvimiento moral y material de los pueblos. Visitó á Inglaterra, Rusia, Austria, Italia, Grecia y Turquía. Las duraderas lecciones de los ingleses, sus costumbres y original carácter; la educación militar de los hijos de la Prusia, que tendía á hacer de cada macho un hombre para llevar contra el enemigo de Austria; el triste estado á que estaban reducidos los pueblos italianos; el silencio que envolvía las ruinas de la antigua Grecia y la completa decadencia del imperio Otomano, fueron para él motivo de profundo estudio y largas meditaciones, que ilustraron su espíritu de una manera muy notable.

De Constantinopla pasó á Rusia, y allí, con las valiosas recomendaciones que traxera, llegó á entrar en amistad con el príncipe de Galichin, ministro de Catalina II. El constante trato que había tenido con estos personajes y su consagración al estudio, habían hecho de él un sujeto de alta importancia; así el príncipe, al tratarle; sintióse tan cautivado por su vasta erudición y distinguidas maneras, que no anduvo corto en hacer de él á la Emperatriz las más finas alabanzas.

Presentado Miranda á Catalina, ella pudo admirar las bellas cualidades que adornaban al distinguido viajero, y quedó tan prendada de él que le invitó á pasar á Kiow, donde tenía ella su residencia. Allí vivió tres meses, siendo el blanco de las más distinguidas consideraciones y altas obligaciones, lo cual dio margen á que se dijese "extrañas cosas, que aun se repiten hoy, acerca de la predilección que mostró esta gran señora por el viajero americano; pero, Miranda las contradijo siempre como discreto caballero, y no hay por cierto necesidad de levantar irrespetuosamente la púrpura que cubre las flaquezas de Catalina para explicar su favor hacia los hombres de mérito, cuando ella sabía juzgarlos y premiarlos **.

Peró no era la distinción de los reyes ni sus favores lo que podía hacer la dicha de Miranda; su alma aspiraba á mas altos fines, y la imagen de la patria oprimida intranquilizaba su existencia. Así, invitado por Catalina á fijar para siempre en Rusia su residencia, se excusó de ello presentando á la Emperatriz su pensamiento de libertar á sus conciudadanos de la dura esclavitud en que gemían, á cuya realización había hecho votos de consagrarse. Oyó Catalina las palabras del ilustre caraqueño con el placer que inspiran los nobles y generosos sentimientos; y no solo aplaudió sus propósitos sino que le ofreció su protección.

El alto honor que recibiera allí, ni la general estimación de que era objeto, ni el halagüeño porvenir que le sonreía en aquellas regiones fueron parte á hacerle dudar siquiera en la digna tarea en que se había impuesto. Así, abandonó aquel país, llevando la siguiente carta circular que le dió la Emperatriz para sus embajadores.

"Queriendo S. M. I. dar á don Francisco Miranda una prueba relevante de su singular aprecio y del interés particular que toma

* No como dicen Thiers, Bouillet, Lamartine y otros, en el Perú. Linardo, autor de la "Legislación comercial comparada," en su extensa introducción ha rectificado ya este error; así como tambien Larrazabal, Gonzalez y otros escritores.

** Baral y Diaz: Resúmen de la historia de Venezuela.

por él, enmarga á V. E. haga á este oficial una acogida proporcionada al aprecio con que ella le distingue. Le tributará V. E. todas las atenciones y cuidados posibles; le dará asistencia y protección siempre que lo necesite y quiera reclamaria; y le franqueará, en fin, en caso necesario un asilo en su palacio."

II.

Indubio, pues, en el proyecto que le mantenía inquieto, volvió á Inglaterra en 1790 con la esperanza de conseguir, á mas de la protección ya ofrecida, la del gobierno inglés. Pitt le acogió con particular atención y oyó con agrado sus planes, que se extendían á libertar toda la América española; mas aunque deseaba proteger aquella idea por las circunstancias políticas que hacían formar una guerra entre España é Inglaterra, vino á impedirlo el término pacífico de las desavenencias entre estas dos naciones; así Miranda solo pudo obtener de él esperanzas para el porvenir.

Viendo entonces que se hacía necesario aguardar oportunidad propicia para llevar á fin sus propósitos, pasó á Francia, en donde tenía entre los grandinosos algunos compañeros en la guerra norte-americana. El espectáculo que ofrecía el pueblo francés en las terribles horas de su frenética indignación; la propaganda de los derechos del hombre; el entusiasmo con que se prestó interés á la justicia en medio de los extravíos del deber, y las hermosas doctrinas de la revolución, proclamadas bajo el imperio de la venganza y de la muerte, iban á ofrecerle grandes enseñanzas y á poner su virtud en el crisol probatorio de los espantosos días de la ambición y del terror!

Invitado con instancia á tomar servicio en las armas por el Ministro de la Guerra, que lo era entonces Servan, aceptó el grado de Mariscal de Campo, precisamente cuando los enemigos ocuparon el territorio por la Champagne, y muy luego prestó importantes servicios en campaña contra Prusia, por los cuales fué ascendido á Teniente General. A esta sazón Dumouriez, descontento de las cualidades de su teniente Labor-donne, llamó en su lugar á Miranda y le confió la parte del ejército que aquel tenía á sus órdenes. El 29 del mismo mes de Noviembre de 1792, en que se había hecho cargo de las tropas, toma la ciudadela de Amberes y compartió en seguida con los demás adalides capitanes franceses la honra de ser jefe de los invasores y poseedores de la Bélgica. Basado en estos triunfos Dumouriez, comenzó á preparar su campaña contra Holanda.

Fué entonces cuando los corifeos revolucionarios pensaron en sublevar las colonias españolas; y al punto su vista se fijó en Miranda, en quien veían concurrir, no solo el genio, el talento y el valor, sino la circunspectancia de ser hijo de América. Así Brissot en una carta decía á Dumouriez: "Un rayo de luz me ha herido y he indicado á Miranda; él aplacará los miserables disturbios de las colonias, reducirá á esos babilas esos turbulentos y será el idolo de los españoles de color. Y en seguida, y como fácil no será hacer que se revelen las islas españolas ó bien el Continente Americano! Invadirlo entonces á la cabeza de doce mil hombres de tropas veteranas que existen actualmente en Santo Domingo y de diez á quince mil mulatos que podrán recluirse en nuestras colonias. Todo nos asegura un resultado favorable: á Miranda le servirá su nombre cuanto un ejército, y prendas del triunfo son para nosotros sus talentos, su valor y su ingenio." No halagó á Miranda de aquella idea, acaso por las circunstancias de desdoro que aquejaba á Santo Domingo, las cuales tenia, con justa razón, que invadieran los puntos del Continente en donde se tratara de propagar la idea de la insurrección. Así, aunque los ministros acogieron con agrado esta idea de Brissot, Miranda, por su parte, presentaba dificultades á la realización de la empresa; pues oyendo las verdaderas inspiraciones del patriotismo, no quería exponer la suerte de la América á las funestas contingencias que, de las ideas revolucionarias, mezcladas con los desórdenes que aquejaban á Santo Domingo, podían derivarse. Así aquel proyecto, que hubiera deslustrado á muchos otros generales, no hallando acogida en Miranda, se perdió en el estrepito de aquella época tormentosa que arrastraba á la Francia por el camino de los súbitos y desastrosos cambios.

III.

Miranda, entre tanto, puso sitio á Maestricht para apoyar las operaciones de Dumouriez, y tuvo allí, bajo sus órdenes, importantes jefes, entre quienes se hallaba el futuro rey de Francia. A esta sazón moviéronse sobre el Mosa 60,000 austriacos y 10,000 prusianos, con el objeto de levantar el sitio puesto á Maestricht. El príncipe de Cobourg, que venia al frente de los primeros, pasó el Roes y avanzó sobre Aiza-Chapelle. Atacadas súbitamente las tropas francesas, dejaron sus puestos al enemigo. Mieczinsky resistió algun tiempo, pero después de un desastroso combate se retiró á Liege; y Steugel y Neilly, que habían quedado separados con este movimiento, fuéronse á Limbourg. Miranda, en presencia de todo esto, temió quedar aislado del cuerpo principal del ejército situado en Lieja, y en consecuencia, suspendió el sitio de Maestricht y se retiró á Forges. Entraron, pues, los enemigos á Maestricht, y luego se vieron sobre Miranda; mientras los generales Valence, Dampierre y Mieczinsky se ponían en marcha so-

* Por particular distinción le fué concedido usar el uniforme de coronel de la milicia rusa, y además el permiso de girar á cargo del Tesorero real para sus gastos.

bre Saint-Froud, á donde debían reunirse con aquel jefe.

Sabidos por Dumouriez estos acontecimientos, dió órdenes á Miranda para que concentrase todo el ejército y renovara el sitio de Maestricht al frente no menos que de 70,000 hombres; mas no habiendo los diferentes generales concurrido, como debieran, á la concentración ordenada, y faltando á Miranda aquella autoridad superior necesaria en tales circunstancias, no pudo llevar á cabo las órdenes que recibiera; visto lo cual se dirigió á Dumouriez suscribiéndole su venida. Al fin llegó este general, y se propuso entonces librar una gran batalla. Dió el mando de la derecha á Valence, el centro puso á las órdenes del duque de Chartres y confió la izquierda al general Miranda. Este último debía ocupar á Leav y Orsmiel, y permanecer allí mientras el centro y la derecha adelantándose despues de la victoria, hacían el movimiento de convergencia que era el objeto que se había propuesto Dumouriez al decidirse á dar la batalla. Estas operaciones fueron dispuestas el 17 de Marzo de 1793; y á las nueve de la mañana del día siguiente ya Miranda pasaba el Gette, hacia ocupar á Leav por Champorin, y luego se apoderaba en persona de Orsmiel, desde donde atacó al enemigo que se había retirado á las alturas de Halle y atrinchero fuertemente allí. A la misma hora todo el resto del ejército pasaba el Gette, atravesando por Elissen, Essemiel, Neer-Heylissen, y bajo mortífero fuego francés con serriedad las escarpadas eminencias que se hallan á las márgenes del Gette; mas algunas faltas cometidas por el centro y la derecha en la ejecución de las órdenes recibidas, viéron á poner en grave riesgo aquellas alas del ejército. Sin embargo, la bravura de las tropas salvó las dificultades, y así podía decirse que las armas francesas estaban victoriosas, cuando el príncipe de Cobourg mandó á sus soldados recobrar las posiciones perdidas. Fué entonces cuando el centro y la derecha sufrieron el resultado de las faltas cometidas y se vieron en gran conflicto; pero vino á salvarlas una mala operación del enemigo, cual fué la de cargar contra Miranda la mayor parte de sus fuerzas. Esto por una parte, y por otra la voz de Dumouriez y su heroico ejemplo, inflamaron en los soldados el mas vivo ardor; así, despues de haber sido rechazados varias veces, vuelven á la carga con mayor entusiasmo y quedan dueños del campo de batalla. No sucedió lo mismo del lado de Miranda: atacado en sus posiciones por la mayor parte del ejército austríaco, y contando en sus tropas gran número de guardias nacionales, vió desorganizarse sus filas en medio del ataque, y muy á su pesar se vió obligado á retirarse á Tirlemont. Mas es de observar en estas circunstancias, que si parte siguiera de las tropas que atacaron á Miranda se hubieran dirigido contra el centro y la derecha en el momento en que el príncipe dió la orden de recobrar el terreno perdido, la destrucción de aquellas alas como dice Mr. Thiers, hubiera sido inevitable; pues que acaso fué con grandes esfuerzos que pudieron obtener algunas ventajas sobre la menor parte del enemigo.

(Continuara.)

LOS REFRAINES MENTROSOS.

[Traducción.]

I.

EL GOZO EN EL POZO.

Va al hoyo el zozo

Y el zozo al hoyo.

Háme dado hoy el naípe por probar, con el testimonio de sucesos tradicionales, que en el Perú tenemos refranes que expresan todo lo contrario de lo que sobre ellos reza el Diccionario de la Real Academia de la Lengua.

Siempre oí decir cuando se falsificaba una noticia, de aquellas que en el primer momento producen un alboroto,—pues, señor, el gozo en el pozo.—Y dicho esto se quedaba un profumo turulato y alí-quebrado.

Ahora lean ustedes la cronica que voy á desenterrar, y convendrán conmigo en que bien puede la Academia echarle un remiendo al refranico.

El 2 de Febrero de 1579, donia Lucrecia de Sanjoles y su hija Doña Mencía de Vargas, fundaron en el área que hoy ocupa la iglesia parroquial de San Marcelo y el conventillo ó casa llamada de la Pregonera una congregación de religiosas bernardas de la orden del Cister, obteniendo en 1584, de Gregorio XIII la correspondiente bula aprobatoria. Mientras edificaban el monasterio y templo de la Trinidad, al cual se trasladaron en 18 de Junio de 1606, vivieron en el autochelo local de San Marcelo, que, como es sabido, fué tambien el que primitivamente ocuparon los agustinos, desde 1564 hasta veinte años despues que una noche y con gran sifilio, para no ser embrazadas por dominicos y mercaderías, se mudaron con sus barutos y petates á los espaciosos claustros que ogaño habian.

Fué el año de 1581 fenomenal para Lima. El Rímac, de suyo miserable de agua, estuvo ese año tan remolón y cicatero, que apenas si traía la cantidad precisa para que los habitantes apagasen la sed. Hasta la fuente de la plaza (que no era la que hoy tenemos, sino un pilancón construido en tiempo del virrey Toledo) apenas pudo darse el lujo de dejar correr un poco de agua.

Los pozos se secaron, y claro está que el de la casa de la Pregonera no habia de ser la excepción.

Las hermanas ó monjas bernardas se vieron en apuros, y despues de agotados los expedientes profanos, resolvieron acudir á

VARIEDADES.

GENERAL FRANCISCO MIRANDA.

I.

Hay hombres que parecen nacidos para vencer todos los reveses y llevar á cabo cuanto concierba á despecho de las mas terribles contrariedades; pero los hay tambien que parecen vendidos á la tierra para concebir grandes pensamientos, ponerlos por obra, llegar casi á coronarlos, y luego ser luego heridos por la mano de la fatalidad, que es-

(1) Humbolt.
(2) Oaenú.

San Nicolas de Tolentino para que las sirviese de abogado cerca de quien todo lo puede. Yo no sé como se las compondria el santo, ni se repartió panecillos benditos en la corte celestial para proclamiarse influencias y salir airoso en el empuje; pero uniformemente dicen las crónicas que lo conculgado que, nacido el santo en procesion de rogativa por el claustro, lo conculgaron las monjas al coro, donde, interrumpiendo el religioso cántico y con gran halaraca, penetró una hermana lega gritando:—Madrecitas! Madrecitas! Milagro! Milagro! El agua reboza! Victor San Nicolas! Las monjas dejaron abandonado al santo, que asi es de ingrato el corazon humano aun en los seres dados a la práctica de la virtud, y atropellándose unas a otras se precipitaron en el claustro.

La hermana lega no habia mentido. El agua manaba en gran cantidad. El pueblo acudió a las puertas de la Pregoneria, ganoso de dar fé del milagro; y tal fue el barullo, que el Arzobispo se vió en el caso de otorgar permiso para que cualquier motion pudiese penetrar en el santuario.

No hubo en Lima quien no se diera la satisfacion de llenar un cántaro con agua del pozo en lo que, francamente, los perjudicados fueron médicos y boticarios; porque a la tal agua se la creyó con mas virtudes, que recientemente a las de Huacachina y Lourdes para sanar todas las enfermedades conocidas y por conocerse. Nunca tuvo mala la salud el sistema hidro-ajudicial.

Eso tiene de bueno el pueblo. No se mete en filosofías y cree con la fé del carbonero. Y ya que por incidencia se me ha venido a la pluma este refran, no estaré fuera de lugar el que consigne aqui su origen.

Cuando que don Alonso el Tostado, obispo de Avila, (aquel que, sobre materias teológicas, escribió tan crecido número de infolios en latin) que hoy mismo, para ponderar la fecundidad de un autor, se dice:—*escribo mas que el Tostado*) departiendo un dia con un mozo del pueblo, que llevaba carbon para la cocina episcopal, le preguntó:—

- ¿Qué crees?
—En el credo, contestó el carbonero.
—¿Y qué más?
—Lo que cree la Santa Madre Iglesia.
—¿Y qué cree la Iglesia?
—Lo que yo creo.
—¿Y tú qué crees?
—Lo que cree la Iglesia.

Y por por mas que el prelado lo zarandeara con preguntas, el buen carbonero no apeaba de lo dicho ni variaba silaba o letra. Llegó a don Alonso el trance del morir.

Presumo que su ortodoxia no seria de las muy probadas y que en sus obras se la habria escapado alguna proposicioncilla malsonante; porque la clerencia rodeó su lecho y no hubo preste que no se empeñara en urgirle la conciencia. El obispo, que por cierto no estaba para mucha conversacion, cortó por lo sano diciendo:—

—¡Hijos míos!—; Como el carbonero! Como el carbonero! Y volvió el ojo y nació el refran. Cuerrido al milagro de San Nicolas de Tolentino, diré a ustedes que hubo en Lima luminarias y repique general de campanas. El gozo salió del pozo, por mas que se escriba el gozo cayó en el mas.

II.

NO HAY CUIDADO QUE NO EMBIESTE. Del agua mansa Me libre Dios, Me de la brava Me libre yo.

Este es otro refrancito que miente como un desvergonzado. Cansados estarán ustedes de prevenir caritativamente al prójimo que se ande con tiesto y se precacione de alprimo lo tiene tiria, enemiga ó mala voluntad, y archi-cansados estarán tambien de oír esta respuesta:—no hay cuidado que no embieste.

Pues juzguen ustedes por lo que voy a contarles, si merece pizca de fé el dicharricho. Acostumbrábase en el Cuzco sacar a San Marcos en procesion, en el dia de su fiesta, desde la iglesia de Santo Domingo hasta una capilla distante seis cuadras.

Si han visto ustedes estampas de San Marcos, sabrán que a su lado se pinta siempre un buey. ¡Varajúste! Ahora caigo en la cuenta del porqué es San Marcos patron de los matrimonios.

La procesion del año 1556 fue espléndida. Mayor lujo no podia apetecerse. Ahorronomos despreciables con decir que nuestros abuelos sabian hacer esas cosas en grande y sin taceria. Todo lo mejorcito de la ciudad, damas y caballeros, estaba allí de veintitico añileres.

Delante del anda iba el gonfalonero ó alférez real con el estandarte, y tras él un buey cubierto de flores y con las astas forradas en oro. El buey del año 1556 era el mas bonachon de la familia. Para el caso no se encontraba otro tan manso en diez leguas a la redonda. Verdad es que en ese tiempo no habia muchos de su especie, para escoger con ganas; porque la introduccion del ganado vacuno en el Perú era de muy reciente data.

Al regresar la procesion a Santo Domingo, los cabildantes y demas gente de alto honorario calle desde la puerta del templo hasta el altar mayor.

Hallabase entre ellos y próximo a la puerta el capitán don Iñigo Pastora, mozo muy dado a andar siempre en busca de la flor del berro y que, olvidándose del respeto debido a la casa de Dios, se ocupaba por el momento en guiar el ojo a una hija de Eva, abstraído en ideas é intenciones libidinosas. Probablemente el buey se creyó autoriza-

do para ejercer funciones de pertiguero; porque, enfureciéndose de improviso, coló entre las astas al escandaloso capitán y lanzándolo al aire, lo arrojó de espaldas fuera de la iglesia.

Desde ahi esta barrumbada, se quedó el animalito como si tal cosa; y prosiguió muy pacíficamente su camino.

El cronista que hace relacion de este suceso lo califica de milagro y de patente castigo del cielo. Por supuesto, que yo tambien pienso lo mismo. ¿Pues no faltaba mas sino que sagre los ojos y ahora desantandolámelo con negarle la autenticidad del milagro!

Con que así, niños, ojo! Mucho ojo y mirensen en este espejo los que van a la iglesia, no á oír la palabra divina sino á hacer carraños a las muchachas. Cuando acudieron á socorrer á don Iñigo le hallaron dando las últimas boqueadas; ¡Tan fuerte habia aido el porrazo!

Y todavia dirán:—no hay cuidado que es buey manso! Que otro coma confianza y se atenga á refranes, que por lo que atañe á este humilde sacristán. ¡un demonio!!! RICARDO PALMA. Lima, Agosto 4 de 1875.

SECCION JUDICIAL.

Despacho diario de la Corte Superior.

Sábado 18 de Setiembre.—Se expidieron ocho decretos de sustanciacion por el señor Ministro de la 1ª sala. Estudió el expediente seguido por Vicente San García para obtar la primera escribania vacante del cantón de Vines, y lo resolvió declarando á dicho opositor apto para rendir su exámen. Como juez de la sala estudió el artículo promovido en el juicio seguido por José Kosillas y C. contra Sebastian Medina por cantidad de pesos, y lo resolvió revocando el decreto recurrido de fojas 68 en que se calificó de absolucion de posiciones la declaracion mandada recibir á Josefa Veintimilla. El mismo continuó el estudio de la causa seguida contra Esteban Jati Acosta por robo. El señor Ministro de la 2ª sala concluyó el estudio de la causa criminal seguida contra Elias é Isidora Ton por concubinato, y la resolvió revocando la sentencia recurrida, condenando á ambos procesados á seis meses de prision y pago de costas. El mismo empezó el estudio del juicio civil seguido por Angela Aguilera contra Josefa Vera V. de Gaskell por por la entrega de un terreno.

Lunes 20.—Se expidieron seis decretos de sustanciacion por el señor Ministro de la 2ª sala y uno como presidente del tribunal. El mismo continuó el estudio de la causa civil seguida por Angela Aguilera contra Josefa Vera de Gaskell por la entrega de un terreno. El señor Ministro de la 1ª sala concluyó el estudio de la causa criminal seguida contra Esteban Jati Acosta por robo, y la resolvió aprobando la sentencia que condena al reo á dos años de prision y veinte pesos de multa. El mismo empezó el estudio de la seguida contra José María Valenzuela escribano del cantón de Jijlajpa por haber conterido un certificado en relacion.

Martes 21.—Se expidieron nueve decretos de sustanciacion por el señor Ministro de la 2ª sala y dos como presidente del tribunal. Estudió las dos causas seguidas contra José Mercedes Leon por robo y José Cayetano Joljina por destruccion de documentos, y las resolvió aprobando el auto de sobreseimiento consultado en cada una. El mismo estudió la seguida contra Benvenuto Legarda alguacil mayor de este cantón por detencion de carria, y la resolvió convalidando la providencia recurrida en la cual se ordenó que Rosario Arroyo presente su acusacion en el papel del sello respectivo. El señor Ministro de la 1ª sala concluyó el estudio de la causa criminal seguida contra el escribano del cantón de Jijlajpa José María Valenzuela por haber conterido un certificado en relacion, y la resolvió revocando la sentencia absolutoria, declarando al procesado autor del expresado delito y destituyéndolo de la escribania que tenia en propiedad, siendo de su cargo el pago de costas é indemnizacion de daños y perjuicios. El mismo empezó el estudio del juicio civil seguido por Adolfo Romo contra Buenaventura Villafuerte, Norverto Rendón y José Hidalgo sobre reivindicacion de terrenos.

Miércoles 22.—Se expidieron cuatro decretos de sustanciacion por el señor Ministro de la 2ª sala. Estudió la causa criminal seguida contra Antonio Cevallos y Antonia Cruz por concubinato, y la resolvió aprobando el auto de sobreseimiento consultado. El mismo continuó el estudio de la causa civil seguida por Angela Aguilera contra Josefa Vera de Gaskell por la entrega de un terreno. El señor Ministro de la 1ª sala expidió tres decretos como juez, y continuó el estudio de la causa civil que se expresó ayer. El señor Ministro fiscal, como conjuer de la sala, pronunció sentencia en la querrela de despojo seguida por Laureano Murillo contra Remigio Valencia, confirmando la del Juez de primera instancia en que se declaró sin lugar dicha querrela.

Jueves 23.—Se expidieron nueve decretos de sustanciacion por el señor Ministro de la 2ª sala, y uno como presidente del tribunal. Como tal, pronunció un auto en la causa seguida contra el ex-alcaldé 1º municipal de Montecristi Fermín Santana por detencion arbitraria, declarando que el acusado ha satisfecho en su totalidad las costas á que fue condenado. El mismo empezó el estudio de la causa civil seguida por Juan Antonio Matamoros contra Juan Larrea por cantidad de pesos y teorcia de José Garcia Blacio, El

señor Ministro de la 1ª sala continuó el estudio del juicio seguido por Adolfo Romo contra Buenaventura Villafuerte, Norverto Rendón y José Hidalgo por reivindicacion de terrenos, y expidió un decreto ordenando para mas mejor proveer, que el apoderado Romo exhiba poder en forma para representar á Miguel Macías, expresando ademas su representacion se extiende á Juan de Dios Ochoa. Estudió la causa criminal seguida contra David Cevallos y Tomas Flores Cezezo por concubinato, y la resolvió declarando que el reclamo del fiador del primero de los acusados, ha debido actuarse en el papel del sello respectivo, ordenando se devuelva al juez de primera instancia para que repare esta falta. Estudió la causa criminal seguida contra Damian Vergara por abuso de confianza, y la resolvió declarando nulo el proceso, reponiéndolo á costa del asesor al estado de que se notifique al acusado con el auto cabeza de proceso de fojas 1ª. El mismo estudió la causa seguida contra Manuel Checa y cómplices por robo, y la resolvió revocando el auto de sobreseimiento consultado y ordenando que el inferior dé cumplimiento á la ejecutoria de fojas 38 en que se mandó ampliar el sumario. El secretario relator, J. Eguiguren.

CRONICA LOCAL.

PASAJEROS.—En el vapor "Arequipa" que arribó á esta ciudad el 16 de los corrientes, volvieron al seno de la patria varios ecuatorianos recomendables que habian sido condenados al ostracismo por la anterior administracion. Entre ellos figuran los señores general Ignacio de Veintimilla, Federico Proaño y Miguel Valverde, el primero expatriado por el movimiento popular de 1869, y los últimos conducidos al Perú, en el año anterior, por las montañas del Oriente. A causa de haber sostenido en esta ciudad un periódico que defendia enérgicamente los buenos principios y al cual tuvimos la honra de ofrecerle nuestra pequeña elaboracion.

Profunda ha sido la sensacion que ha causado en el pueblo la llegada de estos proscritos ilustres que han hecho por la libertad patrióticos esfuerzos y resignados sacrificios. Desde el muelle fueron conducidos por una inmensa muchedumbre que se regocijaba de su llegada; y por la noche los señores Proaño y Valverde concurren al club liberal "Nueva Era," despues de haber sido propuestos y aclamados con vivas entusiastas, y con solemnes muestras de complacencia. A su presentacion en esa sociedad siguieron varios discursos que nuestro distinguido amigo el señor Proaño contestó admirablemente, con sentimientos de noble republicanism y gratitud.

En el mismo vapor llegaron tambien los señores Pedro J. Camacho y Nicanor Subero, expatriados últimamente por cuestiones eleccionarias.

ELECCIONES.—Con verdadero entusiasmo y órden rigoroso han comenzado en esta ciudad las de presidente de la Republica, siendo recomendable la moderacion del pueblo y el patriotismo de que se halla animado. Damos á continuacion el resultado parcial del escrutinio de algunas parroquias para que se conozca la popularidad y aceptacion de que justamente goza el señor doctor Antonio Borrero.

Resultado del escrutinio del dia 17 de Octubre.
En la parroquia del Sagrario:
Señor doctor Antonio Borrero 737 votos.
Antonio Flores 10
En la parroquia de S. Alejo:
Señor doctor Antonio Borrero 467
Antonio Flores 1
En la parroquia de la Concepcion:
Señor doctor Antonio Borrero 383
Antonio Flores 1
Andrés Còbos L. K. A. 1
1,599
Dia 18 de Octubre.
En la parroquia del Sagrario:
Señor doctor Antonio Borrero 420
Antonio Flores 2
En la parroquia de S. Alejo:
Señor doctor Antonio Borrero 252
Antonio Flores 1
En la parroquia de la Concepcion:
Señor doctor Antonio Borrero 123
Antonio Flores 797
En las parroquias del Milagro, Yaguachi, Samborondón, Morro y Babahoyo ha dado por resultado, el dia 17, los votos siguientes:
Señor doctor Antonio Borrero 133
Yaguachi:
Señor doctor Antonio Borrero 77
Samborondón:
Señor doctor Antonio Borrero 104
Antonio Flores 34
Morro:
Señor doctor Antonio Borrero 96
Babahoyo:
Señor doctor Antonio Borrero 75
Antonio Flores 59
Total.....568
RESUMEN.
Borrero—En la ciudad el 17 1,587
" " el 18 795
En las parroquias el 17 2,867
Flores—En la ciudad el 17 11
" " el 18 2
En las parroquias el 17 83
Total.....2,963.

Guayaquil está manifestando que ha comprendido los intereses de la patria y que trabaja por la causa del órden. Las elecciones continuarán así para afianzar el éxito de su candidatura, y no dudamos que en las demas provincias se obtengan los mismos resultados. El triunfo de las buenas ideas será indudable. Qué honra para el candidato popular! Qué espléndida conquista para la libertad! Qué página tan interesante para la historia!

NAUFRAGIO.—El vapor nacional "Villa de Bilbao" naufragó el 30 de Setiembre último, frente á Brest. No damos pormenores por carecer de ellos.

COMPANIA ZARZUELA.—El señor J. Vicente González, comisionado por la célebre compañía que trabaja actualmente en el teatro principal de Lima, y en la que figura la sobresaliente artista señora Marcelina Guaranta, nos asegura que esta lucida compañía estará entre nosotros el 24 del presente, para dar principio á sus funciones. Entre los personajes que componen el elenco de dicha compañía se hallan los señores Mariana Mateos, la señora Pérez de del Rio, el señor Osorio, conocidos ya por nuestro público, y otros muchos notables artistas.

AVISOS.

RENOVACION MENSUAL Por Vapor "Arequipa."

Acaba de llegar un surtido de sombreros de paja de toda clase, portes y precios, correspondiente á este mes de Octubre.
Acabó el porte regular.
Papas, muy alones para campo o viaje, finos y ordinarios.
Para niños.
Me propongo vender lo mas barato posible.
Casa del señor Francisco X. Santisteban, calle trasversal del Banco del Guayaquil a la orilla Macarí Martínez.

IMPORTEANTE.

En el almacén naval de Anjel Cevallos y Cia hai de venta:
Aceite paranaquinario
Aceite paratrapichos
Aceite para alumbrado
Escobillones para fregar pisos
Escobillas para lavar pintura
Escobillas para calafatear
Escobillas para zapateros.
Mas un surtido de pintura á la aguarrás y aceite de linaza, y una variedad de artículos de gres, para embarcaciones, grandes y pequeñas.
Anjel Cevallos.



LUIS DAURE.

CIRUJANO DENTISTA.

Vive en el cañon de la casa que fué del señor José J. Sanchez, frente al Teatro.
Despues de una larga práctica y experiencia en el ejercicio de su profesion, tiene el honor de avisar al público que ha hecho algunos arreglos con el objeto de servir en su oficina á las personas que lo necesitaren, adecuando piezas separadas para señoras y caballeros, de manera que tengan la debida comodidad.
Tambien avisa al público que hoy su trabajo lo hace por medio de "La Corolina" sistema enteramente nuevo y el que mejores resultados ha dado en el arte dental sistema, reconocido y aprobado por los profesores mas notables de E. U. de N.
Garantiza, todas sus obras, advirtiendole que hoy se encuentran en uso varias piezas que trabajé hace diez y ocho años.
Ofrece muelas con oro y alacion de la verdadera platina, siendo eficaz esta operacion toda vez que la picadura no ha dejado en descuberto el nervio.
Atregia dentaduras no solo de personas adultas, sino de niños, hasta de siete años de edad. Curnlos escudatos, y toda clase de enfermedades de encías; y no tiene necesidad de extraccion de dientes, ni de ningun otro sistema, si antes se conoce la manera facil de curarlo, sin que lo pierda el paciente.
Una sustancia sobre que se colocan las dentaduras son de caucho y de plata de oro, todo en conformidad con los nuevos sistemas y métodos de reciente descubrimiento. Así mismo, la oficina posee todos los instrumentos y aparatos modernos al efecto de servir con provecho á las personas que se dignaren ocuparme.
Horas de oficina de 8 de la mañana, á 3 de la tarde.
Precios módicos.
Luis Daure.

Certifico que el señor L. Daure me ha curado con el mayor acierto y prontitud la dentadura que tenia bastante mal, y tambien me á sacado varias vueltas algunas muelas que las tenia en mal estado que en consecuencia de esto habia pasado momentos desesperantes, y hoy me encuentro perfectamente bien de lo que soy muy agradecido.
Vicente María Suarez.

LIBROS.

que acaba de recibir Agencia Ultramarina por último vapor.
Obras de Julio Verne. Coleccion compuesta de 11 cuadernos, a 75 cts. c. u.
Obras del capitán Mayne Reid. Coleccion compuesta de 16 cuadernos, a 75 cts. c. u.
El Anjel del Hogar por Maria del Pilar Sinus de Marco.
Delicias del Nuevo Paraíso, por Selgas.
Jamain. Tratado elemental de patologia y de clinica quirúrgica.
Ademas se hallan de venta:
Cuentos de salon, a \$ 1 ejemplar.
Los Niños. Colecciones del 73 y 74, \$ 8.50.
La Primera edad. Id. id. id. \$ 3.
A. F. LAMOTA.
IMPRESA DEL COMERCIO.